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她有多美啊！当然不是全美小姐，而是圣殿。看看她的宏伟气派，她的建筑

艺术；她是我们的敬拜中心，神早就应许说他会住在我们中间，但那时还没有说

明他会以哪种方式住在我们中间。因此我们的列祖在寄居之地流浪。神把他的子

民从埃及拯救出来，制作了流动帐幕（会幕），应许说他将住在那里，会幕完成

之日，云柱充满会幕，我们见到了他的荣耀。白天云柱，晚上火柱；云柱火柱往

哪里，我们就往哪里。神又应许赐给我们一片土地，就是他曾应许亚伯拉罕的那

片土地。我们在那地居住一段时间之后，大卫王临终前告诉所罗门，现在是为神

建筑圣殿的时候了。于是所罗门建成了那座荣耀的圣殿，山中凿出的精美石材垒

起高墙，内墙是香柏木、松木，并且全部以纯金镶贴。神满有恩典地再一次让他

的荣耀之云充满圣殿。那是一个无以伦比的精美奇迹。列国的国王、王后们纷纷

前来参观。不幸的是，那座圣殿没有存留多久。因为我们的人民是悖逆的人民，

神在他的怒中起誓，把我们赶出应许之地。最后，尼布甲尼撒王攻破城门，焚毁

圣殿，把我们全部掳掠到巴比伦。然而神还是满有怜悯，七十年后之后，他告诉

我们，我们可以返会家乡。以色列南国的先父们重返家园，又建造了圣殿。完工

之日，我们都哭了，因为此殿无法与那殿相比较。不是因为规模不够，不是因为

材料缺乏，而是因为神的荣耀再也没有在此显现,再也没有回到圣殿。但神还是

赐下应许，说他必为我们重建圣殿，比所罗门圣殿还大，他的荣耀将永远住在以

色列，万国都必前来敬拜，我们以色列将成为万族之首。这就是为什么我仍然来

到这里，从远离耶路撒冷的家来到这座圣殿，向这位神献祭，来守逾越节。因为

他告诉我们，有一天弥赛亚必再临。想象一下吧，我所说的，站在这座希律圣殿

前面的就是你。 

自从所罗门圣殿被毁，犹太人拿着波斯王塞鲁士的诏书，重建了第二座圣殿。

但是，打那以后犹太人对这座圣殿牢骚满腹，嫌她不够气派。狡猾的希律在罗马



人手下当了儿皇帝之后，决定在原有的圣殿基础上扩建，整个圣殿占地面积几乎

十万平方公尺。花了整整四十六年时间还未完工。 

今天的这段经文就是发生在这座圣殿的故事。世界各地虔诚的犹太人长途跋

涉，来到这里献祭、守节。整个外院成了一个熙熙攘攘的市场，到处是牛、羊、

鸽子，兑换钱币的摊位和商人。人们从埃及、罗马、叙利亚等等各国来，若我把

自家的牛羊带来献祭的确是件不切合实际的事情。因此他们在这里卖献祭用的动

物给了我很大的方便。再说，把我所在国的钱币带来，圣殿里也不能用，所以才

有了外币兑换服务。当然啦，外邦人是无法在这儿祷告了，但不过也就是这几天

的时间而已。忽然间，我抬头看到那一边人头拥挤，牛、羊乱窜，好像出了什么

乱子。只见有个人手里拿着绳子搓的鞭子在那里驱赶动物，推翻桌子椅子，把钱

袋子扔到地上，喊着说：把这些东西拿去!不要将我父的殿当作买卖的地方。很

明显，耶稣发怒了。这是干啥呀？这些人大老远地来，至少他们到圣殿来了，至

少他们是来敬拜真神，大不了就是吵点闹点罢了，何必动怒呢？ 

因为这些人把市场设到了圣殿里面。如果设在外面，耶稣是不会发怒的。待

尘埃落定之后，他们开始质问起耶稣来，你当时在场的话，恐怕也会加入他们：

你算是老几？他们没有和耶稣争辩这件事本身的错对，因为他们心里清楚在圣殿

里做买卖是不允许的。但他们是在对耶稣进行挑战：谁给你这样的权柄？假如你

有权柄的话，那么显个神迹看看，让我们知道你是谁。 

耶稣对他们说，你们要看神迹吗？让我告诉你们：你们拆毁这殿，我三日之

内要再建立起来 (2：19)。你若在场的话，听了之后会信耶稣吗？ 

犹太人便说：‘这殿是四十六年才造成的，你三日之内就建立起来吗？ 他

们根本不信耶稣的话。 

你读约翰福音，会感觉到里面充满张力。这就是一个例子。约翰用了极大的

讽刺来描述。这里的讽刺是，约翰把耶稣说的话给我们作了解释：但耶稣这话是

以他身体为殿。所以到他从死里复活以后，门徒们就想起他说过这话，便信了圣

经和耶稣所说的话(2：21-22)。约翰是在告诉他的读者和我们，不然的话，我们

怎么可能知道呢？耶稣为什么这样推翻桌子椅子，为什么说三日之内再建立起

来？今天我们读了之后能够理解，七十年后圣殿的确被毁。但当时在场的那些人

们怎么可能明白呢？也就是说，这是件秘密的事，好叫我们相信，正如他福音书



结束之前说，他记下这些，是为了要我们信。我们当然信了；基督当然有权推翻

桌椅，当然重建了圣殿，这圣殿当然就是他的身体，他当然就是弥赛亚。 

这里最大的讽刺是，犹太人怒不可竭，因为这个人把圣殿给搅得天翻地覆，

因为这圣殿是神居住的地方，神的荣耀所在，是以色列人敬拜的地方。而耶稣则

是在告诉他们：你们看错了一切，神的荣耀的确在这里，神的确居住在他的殿里；

神已经来到耶路撒冷；问题是，他来了，你们却不喜欢他所做的事。 

旧约里圣殿到底是什么？其重要性到底在哪里？圣殿是天地相遇之处，是神

居住之地，是神与他子民见面的场所，是以色列人向神献祭的地方。一句话，是

以色列的信仰中心。犹太人在等待神的荣耀再次充满圣殿的一天，等待弥赛亚降

临的一天。请听旧约的预言：锡安城啊，应当欢乐歌唱，因为我来要住在你们中

间。这是耶和华说的（撒迦利亚 2：10）；我知道他们的行为和他们的意念。时

候将到，我必将万民万族聚来，看见我的荣耀 (以赛亚 66：18)；你要晓喻犹大

省长撒拉铁的儿子所罗巴伯和约撒答的儿子大祭司约书亚，并剩下的百姓，说：

‘你们中间存留的，有谁见过这殿从前的荣耀呢？现在你们看着如何？岂不在

眼中看如无有吗’？耶和华说：‘所罗巴伯啊，虽然如此，你当刚强！约撒答的

儿子大祭司约书亚啊，你也当刚强！这地的百姓，你们都当刚强做工，因为我

与你们同在。’因为这是万军之耶和华说的。万军之耶和华如此说：‘我必再一

次震动天地、沧海与旱地。我必震动万国，万国的珍宝必运来，我就使这殿充

满荣耀’（哈该书 2：2-7）。以西结书 40，41 章详细地描述了荣耀新圣殿的尺寸。 

约翰一上来就告诉我们，太初有道，道就是神。这道太初与神同在。道成为

肉身，住在我们中间，我们也见过他的荣光。他还告诉我们，你看见耶稣就看见

了父的荣光。耶稣对他们说，你们拆毁这殿，我三日之内要再建立起来。以色列

人在等待神回到圣殿，现在神就站在他们面前，站在圣殿里；他们等待圣殿重建，

约翰告诉我们，圣殿要在三日之内重建。因为圣殿就是基督的身子。你看，他们

痛恨耶稣，后来他们用来定耶稣罪的就是拆毁和重建圣殿这件事情。耶稣告诉他

们，旧约所有关于圣殿的预言都指向我。你们看到这圣殿吗？她一向就是我的影

儿。 

圣殿最重要的本质不是建筑物，而是耶稣。神让摩西让所罗门看了天上圣殿

的样式，叫他们按着去建造。因为圣殿是要来的那一位的影儿，就是耶稣基督。



那是神真正居住的地方，那是罪得真正得赦免的地方。请注意《约翰福音》的作

者使徒约翰，也是《启示录》的作者，他在启示录二十一章里告诉我们，当他来

到天上时，发现少了一样东西。你若是一个犹太人，你一生都以同一种方式在同

一个地方敬拜，到了天上他才发现，那天上有圣殿。他说：我未见城内有殿，因

主神全能者和羔羊为城的殿。 

既然圣殿是基督的影儿，为什么今天还有那么多人相信，末日神要重建一座

圣殿，以色列人能够在那里正确地敬拜神？这个概念是对耶稣基督的直接冒犯。

2 章 22 节说：所以到他从死里复活以后，门徒们就想起他说过的这话，便信了

圣经和耶稣说的话。所以门徒们想起了两件事：圣经的教导和耶稣说的话。耶稣

说这话的时候，《约翰福音》写好了吗？不，还没写呢。门徒们想起了圣经哪些

教导？是关于耶稣用的比喻和他推翻桌子椅子吗？不，这些也还都没有写呢。他

们想起的是圣经关于末日神要重建圣殿的教导。耶稣从死里复活之后，他们才想

起来、意思到圣殿不是建筑物，而是耶稣基督这个人！三日之后，神的确在耶路

撒冷重建圣殿，神的确实现了他的预言。但这耶路撒冷不是地上的耶路撒冷，而

是在上的耶路撒冷，是末日将从天上降下的耶路撒冷！你看，很多人等待的已经

来了；已经成为现实的，不再需要蓝图了。 

当耶稣说：你们拆毁这殿，三日之内我要重建起来时，他指的不是圣殿的毁

灭，七十年后圣殿的确被毁，神的确审判了以色列，因为他们拜偶像。但此圣殿

被审判之前，那真正的圣殿必须受审判，为的是神的所有子民都能罪得赦免，为

的是神可以重建那旧约预言的荣耀新殿，是先前的圣殿所无法比拟的荣耀。    

你们看到没有新约里所发生的一切？你们看到神的作为没有？这殿被毁，基督被

钉十字架，三天之后，重建建立。无论是谁，只要凭着信心到此圣殿来，就成为

圣殿的一部分。这不就是整个新约所告诉我们的吗？保罗在《以弗所书》第二章

说“这样，你们不再做外人和客旅，是与圣徒同国，是神家里的人了。并且被

建造在使徒和先知的根基上，有基督自己为房角石，房靠他联络的合式，渐渐

成为主的殿”。彼得说：“主乃活石，你们来到主面前，也就像是活石，被建造

成灵宫”。这多么令人惊讶不已啊！此荣耀圣殿的石头竟然是人，竟然是你们，

因为基督在你里面。请再看保罗在《哥林多后书》6：16 的教导: “神的殿和偶

像有什么相同呢？因为我们是永生神的殿”。以色列的殿与其它所有国家的殿的



不同之处在于：以色列的圣殿里除了神将他的荣耀降在里面之外，是空的，里面

没有偶像；而所有其它的殿里、庙里面安放的都是各种各样的神像。世上没有一

座殿能配让神居住，所以以色列的圣殿的空的。后来他们被赶出应许之地，就是

因为他们拜偶像。保罗在《哥林多前书》6：19 说：“岂不知你们的身体就是圣

灵的殿吗？这圣灵是从神来而来，住在你们里头的；并且你们不是自己的人” 

当你听到耶稣这样说的时候，是否觉得基督和来自每一个民族、每一种口音

的信他之人所建成的、圣灵居住、人终于能够敬拜神的圣殿还不够美、不够大？

还不够，我们还需要一座石头垒起的建筑物，全部用纯金镶贴，比所罗门的更辉

煌才像是圣经预言的那样？ 

今天早上我们聚集在这里，不是因为这个不起眼小学的礼堂，而是因为你们

是神的居所，因为基督在你们里面，因为基督是牺牲献祭、基督是祭司、是圣殿；

将来你们到了天上，不再需要圣殿，因为羔羊已经在那里，神已经在那里。 

我们读到这样的经文时感到很兴奋，因为我们平时总是把耶稣看作是一个温

和柔弱的人，这次他怒不可竭地拿起鞭子，吆喝驱赶牛羊，推翻桌子椅子。俨然

是个男子汉。是的，基督是要来审判世界、要来纯洁人对神的敬拜。 

弟兄姐妹们，基督已经来了，圣殿已经被拆毁，罪人已经能够与神同住，那

么你们应该逃离偶像，逃离那些你们抓得紧紧的东西，严肃地面对你的罪。因为

神自己就是圣殿，你们就是神的殿。 

让我们一起祷告。 




